

EL MALLORQUIN.

DIARIO DE PALMA.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA Librería de D. F. Guasp, calle d'en Morey, 40.
 MAHON D. Matías Mascaró.
 IBIZA D. Joaquín Cirer y Miramont.

Sale todos los dias.

MANANA.

{ Sale el sol á 6 h. 2 ms. y se pone á 5 h. 55 ms.
 { Sale la luna á 7 h. 36 ms. de la noche. y se pone á 10 h. 47 ms. de la mañana.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 11 h. 48 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes 10 rs. vu.
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte 12 id.
 Ed los demas puntos del reino, por id. id. 14 id.
 Cada número suelto 1 id.

Seccion agrícola.

GUSANOS DE SEDA.

ARTÍCULO II Y ÚLTIMO.

En nuestro artículo anterior mencionamos algunas de las enfermedades á que estaban espuestos los gusanos de seda en los períodos hasta entónces recorridos, y de las que enumeramos algunas; hoy continuaremos nuestra tarea sobre tan importante asunto.

La semilla que se ha calentado demasiado de un gusano lánguido, que suele labrar muy mal su capullo, y sin convertirse en ninfa, se muere dentro de él. Con frecuencia sucede lo mismo á los que han sufrido algun cambio repentino de frio ó calor al tiempo de salir del huevo. De tales camadas hay poco fruto que esperar.

En la segunda muda rara vez dejan tambien de estar espuestos por efecto de algun gas mefítico, que se suele desarrollar causando la muerte de muchos. Esto proviene con frecuencia de la fermentacion pútrida de las hajas, de la de sus excrementos, y por otra clase de putrefaccion que da lugar á la enfermedad conocida con el nombre de *amarillez*, revistiéndoseles el cuerpo de un color amarillento ó verdoso.

En tal estado, son veneno para las gallinas y demas animales que los coman. Los gusanos así atacados, deberán trasladarse inmediatamente á la enfermería, en donde la renovacion constante del aire puede mejorarlos, si el mal ha hecho pocos progresos; si estuviere muy avanzado, no hay remedio, y lo que hay que hacer es enterrarlos.

Tambien el alimento es á veces causa de diferentes enfermedades. Una hoja en fermentacion por haber estado aglomerada largo tiempo ó porque haya muchos gusanos sobre ella, produce un aire dañino que los mata, dejándoles el aspecto de sanos. Se evita este mal cerrando todas las ventanas del criadero, ménos las que dieren al Norte, abriendo todos los respiradores al mismo tiempo, y regando el suelo. Esto mismo se hace cuando en cualquier período de su vida se ven espuestos á un calor excesivo.

Cuando por estar la hoja muy seca no pueden roerla, comen poco y se crían endeblés, acaeciéndose alguna vez, que hilan fuera de tiempo guarecidos en la misma hoja, muriendo allí prematuramente cubiertos de alguna poca de seda.

Este peligro se evitará echándoles repetidas veces al dia la hoja picada y muy menuda.

Tambien enferman por efecto del calor húmedo y de una atmósfera impura. Entónces se llenan de manchas lívidas y negruzcas ó color de canela, secándoseles el cuerpo como el de una momia, cubriéndoseles de un moho á manera de algodon ó harina. Esta enfermedad no es contagiosa, y se evitará con el mucho cuidado de observar la atmósfera y preservar al criadero de sus malas influencias.

Las hojas gomosas impiden la traspiracion de los gusanos é imposibilitan sus mudas; por manera que, los mantenidos con ellas no llegan á trasformarse y padecen diarreas, á que tambien están espuestos los que mas allá de la segunda muda se

alimentan de brotes ú hoja muy tierna. Cuando se vean líquidos los excrementos, se quitarán las hojas, si son tiernas y gomosas, y si no se pueden reemplazar con otras, se lavarán en agua para que se disuelva la goma: despues se secarán á la sombra sobre lienzo.

Otras muchas enfermedades padecen los gusanos de seda, las cuales pueden consultarse en las escelentes obras de los señores Listen, Pasoletti y Dandolo, que de intento han escrito sobre ellas. Segun estos profundos observadores, se destruyen las emanaciones deletéreas de los criaderos con las fumigaciones de cloro, ó bien con cloruros líquidos derramados al suelo.

Ya formado el capullo, está en el interer del cosechero impedir que salga el insecto, que, segun indicamos, rompe la hebra de la seda y mancha la restante con el líquido corrosivo que arroja. Para esto se cojen uno á uno los capullos á los seis dias próximamente, segun la variedad del gusano y el calor de la estacion, despojándolos de las hebras esterióres y flojas, que se llaman borra y que son inútiles. Se colocan sobre los lienzo ó mantas, de forma que no pase de tres pulgadas la capa que formen unos sobre otros, para que no se aplasten.

Antes que pasen otros seis dias se ahogará el insecto ó se hilará la seda. Esto último seria lo mas ventajoso; siempre se tendrá cuidado de reservar vivos y dejar trasformarse en insectos perfectos ó palomillas, á los que han de dar la semilla para el año siguiente.

Los capullos destinados para semilla se ensartarán en forma de rosario, cuidando de no herir al gusano, y se colgarán de unos clavos en la pared en parajes frescos. Cuando empiecen á salir á los veinte dias ó al mes, se irán cogiendo con separacion.

Los machos son los primeros en presentarse, y ademas se conocen en ser mas pequeños que las hembras y en estar en continuo movimiento de rotacion y ondulacion hasta que se verifica la union de los sexos. La hembra es mas gruesa, con las alas blancas y el cuerpo mas redondo, el vientre mas abultado, y sus movimientos son mas tranquilos.

Para que se verifique la fecundacion se colocará sobre una mesa un lienzo, y sobre él en líneas paralelas los machos y las hembras pareados, puestos uno junto á otro. Pasadas diez horas se quitarán los machos; pues sin este cuidado moriria la hembra sin poner mas que cien huevos á lo más, cuando lo regular es que pongan quinientos.

Luego que hayan puesto los huevos, se arrojan las hembras á las gallinas, que las comen con ansia, y los lienzo en que quedan pegados los huevos ó la semilla, se dejan colgados por unos quince dias en la pared del criadero, si este no está muy caliente. Para que no se desarrollen en el mismo verano ú otoño, frustrando así la cosecha para el año venidero, se echan los lienzo mismos en agua que no esté caliente, ni fria, y pasadas algunas horas se sacan para desprender de ellos la semilla con una cuchara. Se pone la semilla al calor del fuego, y cuando está bien enjuta, se embotella y se guarda en paraje resguardado del frio del invierno.

Los capullos destinados á dar la seda, y que segun indicamos se guardaron en

canastas ó bateas, contienen vivo el insecto que deberá matarse ántes del mes y aun á los quince dias, si el clima es muy cálido. Para conseguirlo se usan varios modos. El más sencillo y mas al alcance de todos, consiste en estender los gusanos sobre una manta ó lona estirada y sin arrugas, puesta al sol desde las once de la mañana á las tres de la tarde en sitio abrigado, cuidando de que no haya mas que una camada de capullos y que no estén unos sobre otros; de cuando en cuando se remueven para que reciban el calor por igual. A las tres se recogen las mantas juntando sus puntas, se guardan en el cuarto mas caliente que se pueda, arropadas con mas mantas ó bayetas, hasta que al dia siguiente se repita la operacion. Al cabo del segundo dia suelen morir los insectos, lo que se averigua abriendo con las tijeras algunos capullos introduciendo un hierro ardiente; si los insectos no hacen movimiento está la operacion terminada. Si algunos dieren señales de vida se repetirá tres y hasta cuatro veces el asoleo.

A falta de sol ó de tendal abrigado para la esposicion de los capullos, se meterán en cestos ó canastas de mimbres ó en cajones agujereados, y se espondrán en un horno al calor de 35 grados de Reaumur; allí se tendrán mas de una hora, meneándolos para que se calienten por igual. Sacados del horno, se guardarán arropados otras 24 horas, al cabo de las cuales se verá si están muertos. Este método tiene el inconveniente de que se endurece la parte gomosa que cubre la seda, quedando esta bronca y de peor calidad.

Por lo mismo algunos prefieren ahogarlos al vapor de una caldera de agua hirviendo en mantas por espacio de una hora, y otros los echan dentro y los matan sin tardanza.

Muerto ya el insecto, convendria hilar inmediatamente la seda; pero siendo grande el número de capullos se conservarán al abrigo del polvo, de los reptiles, de los gatos, ratones, hormigas, etc.: tambien se cuidará que no se aplasten unos con el peso de los otros.

Muy minuciosos y perentorios son los trabajos y cuidados que esta cria requiere, y por lo tanto convendria que á su cultivo se dedicasen las familias de los labradores de corta hacienda, sin perjuicio de las faenas del campo. Así se hace en algunos puntos de España; pero esta industria no es tan generalizada ni tan esmerada como debiera en un clima tan privilegiado por la naturaleza. La cria de gusanos puede hacerse en grande escala; nosotros preferiríamos verla muy generalizada en pequeño, y meramente como industria auxiliar en las familias. Cuidando cada individuo de ellas cierto número de gusanos, saca poca seda; pero esta seda, unida al hermano, la hermana, los hijos, etc., formaria una cosecha regular con pequenísimos coste, y el producto de los vecinos hace subir la riqueza de un pueblo.

Los diferentes métodos de hilar la seda, las variedades de gusanos de esta especie que se conocen, y el cultivo de las moreras y de otras plantas que les sirven de alimento, merecen tratarse en artículos que publicaremos en nuestro *Boletín*. Por ahora añadiremos que los gusanos enfermizos, los que sin saberse por qué se vuelven blancos, los que se ahorcan subiéndolos á las ca-

bañas, los hidrópicos llamados *sapos*, se aprovechan para *tanzas*, que sirven á los pescadores de caña para atar los anzuelos. Al efecto se echan en vinagre fuerte los gusanos y al cabo de cuatro ó seis horas se abren, se cogen con los dedos sus sedales ó ventriculos, y se estienden formando una hebra de dos ó tres palmos, que se limpia con un paño, sin apretar mucho porque no se tablee, sino que quede redonda, echándola luego en agua fresca.

Dejando pues para mas adelante el volver á ocuparnos de esta interesante materia, haremos únicamente mencion de dos especies curiosas del género de los gusanos de seda que se crían en la India. La una se alimenta de las hojas de un ciruelo silvestre y dá tan buena seda como la comun.

La otra, que tambien se cria en la China, vive en las hojas de la higuera, higuera infernal ó palma-Cristi, tan abundante en nuestras provincias meridionales y en las Antillas. La seda es algo mas hermosa, pero de mayor duracion.

En uno de los números del *Journal des Commaissances usuelles*, hace algunos años se publicó un nuevo gusano de seda descubierto en la Lusiana, el cual si bien se ha aclimatado en Francia, los resultados no han sido tan satisfactorios como algunos prometian.

D. José García Sanz, en su Manual del cultivo de sedas, que sin duda alguna contiene escelentes preceptos prácticos para la cria llamada *Calabresa*, porque de la Calabria se importó en España ántes del año de 1834, es una de las publicaciones mas interesantes que conocemos.

Esta variedad de gusanos da una seda muy fina, ofrece la ventaja de aclimatarse perfectamente en localidades frescas y resistir á las variaciones de la atmósfera.

De las semillas de gusanos de seda, remitidas á la sociedad de aclimatacion de Francia desde hace seis años, podemos tambien citar las siguientes:

Las del gusano de la China, el cual se cria en los robles de aquel pais, así como las de otros que viven en *carpe* de la Lusiana.

Las del *Bombyx-Paphia*, que viven, se multiplican y crían al aire libre en Bengala, donde solo se alimentan de las hojas del azufaifo.

El *Bombyx-mylitta*, que tambien se alimenta de las hojas de dicho árbol, siendo su seda del color del lino crudo, y las telas que con ellas se tejen, algo ásperas al tacto y á primera vista parecen de hilo crudo.

Bombyx Cyntha, que vive sobre las hojas de la *palma Christi*, cuya seda y telas son parecidas á las de la especie anterior.

El *Bombyx-speculum*, originario de los bosques del Brasil.

Todas estas especies, ahora silvestres, llegarán ántes de pocos años á aumentar y enriquecer el porvenir de la industria de la seda, gracias á los trabajos y cuantiosos gastos que continuamente hace el gobierno frances para conseguir su aclimatacion y propagacion, en lo cual no seremos nosotros los españoles los que saquemos peor partido.

El *Bombyx-moonga* ó *assamensis*, que se alimenta de las hojas de la *letraera lancifolia*.

El *Bombyx atlas*, muy grande, cuyo capullo es negro, procede de China y se

encuentra en la colección que posee M. Guirin en París, así como otro dorado y traído de las Islas Filipinas.

El *Saturnia-mimosa*, originario de Puerto-Natal, en la costa de Africa, cuya seda es semejante á la de las especies silvestres de la India.

El *Bombyx-hesperus*, originario de Cayena y de las Antillas, formado de capas delgadas, con pié, y de color pálido.

El *Bombyx cecropia*, de los Estados Unidos donde es objeto de un gran comercio.—El *Bombyx polyphemus*, también del mismo punto.

Entre las publicaciones debidas á escritores españoles sobre gusanos de seda, merece citarse la adición al libro 5º de Herrera, digno de todo elogio como los demás trabajos con que la benemérita Sociedad económica matritense enriqueció la obra del padre de la agricultura española. En el extranjero es mucho lo que se ha escrito también sobre la materia; el tratado del abate Boissier de Sauvages, llama la atención, y aun más el que ha dado á luz en 1839 en París Mr. Devilliers, en dos volúmenes con su correspondiente atlas, bajo el título de Manual completo de la industria de la seda. La lectura es muy útil para todo el que pretenda conocer profundamente este ramo importante de industria rural.

Esta industria al terminar el siglo XVIII importaba en España solo con una cosecha anual, 606,887 kilogramos de seda, cuando en 1849 ascendía ya á 1.104,000 kilogramos, distribuidos del modo siguiente:

Valencia, 552,000 kilogramos, un millón doscientas mil libras.

Murcia y Alicante 230,000 kilogramos, 500,000 libras.

Granada, 184,000 kilogramos, 400,000 libras.—Talavera, 138,000 kilogramos, 300 mil libras.

En los años de 50 y 51 se extendió gradualmente por todas partes con la plantación de las moreras de varias especies, la crianza del gusano. En ninguna parte ha prosperado tanto como en Valencia, donde encuentra para su procreación una temperatura más adecuada. Murcia que desde muy antiguo está dedicado á esta industria agrícola, ha adelantado muy poco, y la provincia de Toledo, antes tan célebre, así como Sevilla y Cataluña, no han adelantado desgraciadamente, como otros puntos de Europa que en el día gozan de una reputación sorprendente.

En comprobación de este aserto, citaremos los datos consignados en la Memoria sobre el estado de la agricultura en la provincia de Alicante, de D. Joaquín Roca de Togores, en la que manifiesta que una onza de semilla produce:

Libras de seda de doce onzas.

En Italia 16 1/2.

En Francia 16.

En el departamento del Sena 18.

En Valencia 9.

En Alicante 6 3/4.

Y por último para mayores datos acerca del producto anual de la seda en todas partes del globo, pueden nuestros lectores consultar los que insertamos en el Boletín núm. 10, del jueves 12 de marzo del presente año, refiriéndonos á los productos del año anterior.

(Fénix).—Balbino Cortés.

Noticias extranjeras.

Marsella 19 de setiembre de 1857.

El general Thomas, nombrado gobernador de Oran, ha llegado de París con dirección á su destino.

El paquebot de las mensajerías imperiales, el *Sinaí*, que ha llegado el martes último de Argel, en 36 horas de travesía, traía á su bordo al príncipe Bonaparte, nacido en América, nieto del príncipe Gerónimo, y subteniente del primer regimiento de cazadores de Africa, el cual marchó inmediatamente á París.

La célebre trágica Rachel, llegó el mar-

tes á Marsella, y se embarcó al punto para dirigirse á Caunes, donde pasará el invierno.

Las cartas de París, dan pormenores muy tristes sobre la salud de la ilustre artista, que viaja por consejo de su médico, el doctor Rayer. La *Independencia belga* añade:

«Un departamento entero del tren del camino de hierro ha sido dispuesto para el viaje de la enferma. El emperador, en cuanto supo que se había agravado la enfermedad de la gran trágica, espidió desde el campo de Chalons, un despacho para informarse de su estado. Sin embargo, á pesar de estos tristes indicios, conviene no olvidar que la Rachel todavía es joven y no hay que desesperar de que un esfuerzo de su enérgica naturaleza conserve una existencia tan preciosa para el arte.»

Mad. Rachel, llegó en muy mal estado al embarcadero del camino de hierro de Marsella, y desde el wagon-salon que ocupaba, fué trasladada en una silla á su coche.

Antes de concluir la feria, la policía ha echado mano á una cuadrilla de pilluelos de 12 á 15 años, que explotaban las barracas así como los bolsillos de los curiosos. Además, los bribonzuelos habían robado un saco de 500 francos en una cochera de la calle de Aix. Una pobre mujer, acusada injustamente de autora de este robo, ha estado á punto de volverse loca de alegría, cuando supo que acababan de ser descubiertos los verdaderos ladrones.

Segun carta dirigida por un banquero de París á sus corresponsales de Marsella, el emperador piensa hacernos una visita después de su viaje á Stuttgart. Dicese que S. M. Napoleon III, vendrá á inspeccionar las grandes obras que se están haciendo, y es de creer que su presencia ejercerá una influencia favorable sobre los numerosos proyectos, como el del ensanche de la calle Noailles, cuya ejecución se ha aplazado desgraciadamente.

Los trabajos para unir el camino de hierro de Ginebra con el del Mediterráneo, continúan con grande actividad.

Ya está concluido el viaducto del Ródano, así como otro que tiene diez arcos pequeños para dar salida á las aguas en las grandes avenidas. Actualmente se están poniendo los pretiles de estas dos importantes obras, que en realidad no forman más que una.

Uno de nuestros compatriotas más distinguidos, el doctor Ricord, cirujano en jefe del hospital del Mediodía de París, acaba de llegar á Marsella, donde pasará algunos días en el seno de su familia. Los muchos amigos que cuenta en nuestra ciudad, no han querido desperdiciar la ocasión de ofrecerle un testimonio público de las simpatías que merecen su talento y sus cualidades privadas. Todos los médicos de esta le darán un gran banquete el día 22.

En la mañana del martes asistirá á una función en el Hotel-Dieu, y después explicará el mismo una lección de clínica.

Conviene recordar que Mr. Ricord, que ha llegado á hacerse una de las lumbreras de la ciencia médica, ha adquirido su justa celebridad por las obras en que ha erigido en doctrina sus observaciones sobre una de las más tristes enfermedades que afligen á nuestra pobre naturaleza. El doctor Ricord ha merecido bien de la humanidad, y aun puede decirse de la moral, precisando los puntos de diagnóstico diferenciales entre las afecciones de los órganos, que hace veinte años constituyen el objeto especial de su patria y de sus trabajos científicos.

Leemos en *El Correo de Lyon*, que ha llegado á aquella ciudad una dama mora, como de treinta años de edad, acompañada de dos camareras y un criado viejo. Si se ha de dar crédito á las indiscreciones de este criado, su ama posee una gran fortuna y pasa á París para solicitar de su majestad el emperador de los franceses el perdón del capitán Doneau, con quien iba á casarse en segundas nupcias antes de haber sido condenado por el tribunal de Oran.

Paris 20 de setiembre.

Después de haber leído con el mayor detenimiento los despachos telegráficos que el gobierno inglés ha publicado estos días, y las correspondencias traídas por la última mala de Indias, cuesta trabajo comprender la satisfacción que demuestran los diarios ministeriales de Londres. Resulta de estos despachos que cada día es más crítica la situación del ejército inglés acampado delante de Delhy. Esta ciudad, donde se van concentrando á toda prisa grandes masas de los cipayos sublevados, no está sitiada como pretenden los órganos del gobierno inglés; por el contrario, no cabe la menor duda de que el pequeño ejército inglés es el que está bloqueado completamente por los insurrectos.

Segun los últimos despachos, los llamados *sitiadores* de Delhy, no llegaban más que á dos mil hombres: el parte oficial nos dice ahora que dos salidas que habían hecho los insurgentes habían sido rechazadas, pero con pérdida de 500 hombres de parte de los ingleses. A este paso, sin contar con el cólera, con solos otros tres ataques como estos, se queda la reina Victoria sin su ejército sitiador de Delhy.

El cólera hace estragos entre los europeos: á los pocos días de haberse encargado del mando del ejército de Delhy, el general Reed, ha sucumbido de la epidemia, como sus dos predecesores, los generales Auson y Barnard.

Puedo asegurar á V. que el gobierno británico sabe de un modo oficial ser falsa la noticia de la muerte del jefe maharatta, Nena-Saib, que tanto que hacer está dando á las columnas europeas que lo persiguen. La noticia de su muerte había sido traída al cuartel general inglés por unos desertores cipayos. La verdad es que Nena-Saib, después de haber destruido la ciudad que era su residencia, pero que era un malísimo punto estratégico, ha marchado en dirección al Este con todo el ejército que manda.

El general Havelock, que se había adelantado en persecución de este jefe indio, 25 millas de Cownpore, en dirección á Lucknow, capital del reino de Uda, y que, segun los partes, batió por tres veces á los insurrectos, se ha visto precisado á retroceder á Cownpore para poner en seguridad los enfermos y heridos, que no podían seguirle.

Los despachos últimos dejan un gran vacío con su oscuridad sobre muchos puntos importantísimos, que sería oportuno aclarar.

Las insurrecciones, sobre todo, que el parte dice han ocurrido en Madrás, no están mejor explicadas, y será preciso aguardar la llegada de la próxima mala de Calcuta, que no debe tardar, para comprender bien la extensión y la gravedad de estos movimientos insurreccionales.

Las insurrecciones de la presidencia de Bombay, principian de un modo idéntico á las que se verificaron en la presidencia de Bengala. En esta última, el movimiento de independencia ha sido dirigido por los indios musulmanes, y esto nos induce á creer que el santo y seña de la insurrección era conocido igualmente en Bombay, cuyo suelo estaba completamente minado desde hace mucho tiempo. La presidencia de Bombay cuenta 17 millones de habitantes: diez dependen directamente de la *Compañía*, y seis corresponden á los Estados gobernados por príncipes indígenas, aunque tributarios de la *Compañía*.

La ley marcial ha sido proclamada en Behar, y la ciudad misma de Calcuta se hallaba sumida en la mayor consternación, porque de un momento á otro se temía estallase un movimiento de parte de la población musulmana. Los distritos de la misma ciudad de Calcuta todos se han pronunciado, y en la ciudad, cómo reinará el pánico cuando han tenido que desarmar todo el cuerpo de los guardias de corps del gobernador general!

A pocas millas al Sudeste de Calcuta, en Urdnapore, se ha descubierto una conspiración que debía estallar en Jenore, muy cerca de la capital, y en Benarés á 500 ó

600 millas de esta capital. Esto le probará á V. que todo está minado, y que el mal es mas grave que lo que afectan creer los diarios ingleses.

El gobierno inglés no se hace las ilusiones que sus órganos en la prensa. Celebra estos días consejo tras consejo, y toma providencias á la altura del peligro en que se hallan los negocios para la metrópoli. Corre muy válida la noticia de que van á relevar al actual gobernador general de las Indias, lord Canning, y que lord Elgin, vá á ser nombrado en su lugar.

El telégrafo de Suez, supone á este último, acabando de desembarcar en la India, procedente de los mares de la China.

Se habla de graves disensiones que han estallado entre los generales ingleses en la India, que sir Colin Campbell, está enfermo de gravedad, y de noticias tristísimas. La última mala de Bombay, ha traído 62 sacos de correspondencia.

Las elecciones de los primeros días dan en la Moldavia una gran mayoría al partido de la union. Ya sabe V. que este partido siempre ha estado en mayoría, así mismo en la Valaquia. A menos de incidentes imprevistos, se cree aquí que el triunfo de la *autonomía* es seguro. El viento en Constantinopla, después de la caída de Reschid-Pachá y del descalabro de lord Redcliffe, sopla favorable también para los rumanos.

Muchos de los hombres políticos de España que habían venido á pasar el verano, se preparan á regresar á Madrid: algunos ya estarían ahí si hubieran podido proporcionarse vehículos para regresar á esa; todos los carruajes públicos están tomados en Bayona.

(Fénix).—Manuel Nuñez de Prado.

Sección comercial.

Barcelona 26 de setiembre.

La situación del mercado no ha variado desde nuestra anterior Revista, siguiendo inclinados á descenso la mayor parte de los frutos y efectos, señaladamente los coloniales y cereales á consecuencia de las existencias que tenemos y de las noticias desfavorables que se reciben de las demás plazas no mismo nacionales que extranjeras. Las operaciones, en general, han sido cortísimas, no obstante encontrarse poco surtido el consumo, el cual espera siempre baja y mas baja antes que entrar en compras de alguna entidad.

Azúcares.—Abatidos. Solo podemos mencionar la venta de 422 cajas de la Habana quebrados-bajos, en su mayor parte cucuruchos, llegados en la polaca *Conchita*, á precios reservados. De todos modos, siendo cierto, como se acuerdan en referirlos diferentes correspondencias, que el consumo general está pobremente surtido en todas partes, debemos esperar, en vista de los datos que continuamos, tomados de algunas de ellas, que el movimiento y mejora de precios ha de renacer por precisión próximamente, mucho mas si llega á interceptarse el comercio de Inglaterra y de otras naciones europeas con Madrás y Bengala por razón de la guerra.

Producción de la Isla de Cuba en 1857.	cajas 928,000
Existencias de la anterior al principio de la presente.	34,000
Total.	959,000

Existencias en 26 de agosto de 1857.	227,000
--	---------

Exportación y consumo hasta 26 de agosto.	752,000
Existencias en las plazas extranjeras.	cajas 74,000
Idem en las de la Península.	85,000

Idem consumidas hasta 26 de agosto último.	573,000
--	---------

Si estos datos fueran enteramente exactos, pues no respondemos de ellos, mucho menos de los que á España se refieren, resultaría faltar no poco azúcar para abastecer el consumo hasta que entraran en plaza los productos de la próxima cosecha.

Importando las existencias generales de todos los mercados de Europa, segun los expresados datos, cajas 459,000 y las de la Isla de Cuba 227,000,

teniríamos un total de cajas 386,000, y conceptuando por un momento igual el consumo del semestre venidero con el pasado (575,000 cajas) nos habian de faltar para atenderlo la friolera de cajas 187,000.

Algodones.—Animados, con ventas bastante regulares, sobre todo por especulación, a precios bien sostenidos, a causa de ser favorables los avisos que nos transmiten de los mercados reguladores y de no ser, por otra parte, escasas las existencias. Sin embargo, no podemos hacer alteración alguna en nuestra cotización anterior.

Aceites.—Las existencias son cortas y de baja el aspecto del artículo. Las ventas han sido regulares en los de Urgel, que han obtenido 23 á 23 1/2 duros por carga; cortas en los de Tortosa, que han logrado 24 duros id. y casi nulas en los de Aragón, que se dice han conseguido 22 1/2 duros id. Las noticias sobre el estado general de la cosecha son satisfactorias.

Aguardientes de caña.—Muy encalmados y precios flojos, sin operación alguna notable, excepto la de 100 pipas, graduación 19 á 20, á 59 duros una. Los compradores no manifiestan disposiciones favorables y los tenedores, antes que hacer concesiones, prefieren esperar.

Aceros.—Sostenidos, á pesar de haber habido algunos arribos. Se esperan todavía otros de un momento á otro, que puede ser hagan declinar los precios de las clases ordinarias, pues en cuanto á las primeras marcas no hay probabilidades de declinación en razón de ser muy solicitadas en los mercados de Levante.

Harinas.—Abundantes; precios flojos, mejor, en baja, y las ventas no ofrecen interés apreciable por reducirse todas ellas á satisfacer pequeñas necesidades del consumo. Las de Norte-América en barriles se han hecho de 7 á 9 duros uno, según clase. Las de Marsella con marca *Minot* de 78 á 84 rs. y las con marca *Co. S.* de 66 á 72 rs. por quintal.

Habones.—Se han vendido unas 400 cuarteras de Alejandría, á 45 rs. una, habiendo una partida de esta misma procedencia que no la quieren ceder sus dueños menos de 48 rs.

Maiz.—Sin entradas; con cuyo motivo los precios han mejorado, de suerte que el que con dificultad se vendía pocos días atrás á 58 rs. consigue hoy 41 rs., y una partida que hay en el muelle se detalla á 42 rs. la cuartera.

Palos.—Sin operaciones. Hay dos ó tres partidas de campeche, procedentes de la Habana, pero como pretenden por ellas los tenedores más de 50 rs. en quintal, nada se hace. Los Nicaraguas escasean mucho y faltan por completo los Santa Marta.

Trigos.—Las existencias continúan siendo crecidas y las entradas bastante regulares, con cuyas circunstancias los precios no pueden menos que declinar, cuando por otra parte es corta la demanda, ó no pasa de regular. Los de Marianópolis se han colocado de 58 á 61 reales por cuartera según clase; los de Irka de 54 á 56 rs.; los de Sandomirca de 58 á 60 rs., y los de Toscana, rubios, á 68, 70 y 72 rs. la cuartera. Las noticias que nos llegan de los demás mercados nacionales y extranjeros vienen igualmente en baja.

(D. de Barcelona.)—Juan Sala.

Sevilla 20 de setiembre.

Trigos.—A pesar del aspecto de subida en que los dejamos la semana anterior, han continuado firmes á los mismos precios, siendo siempre escasas las entradas de Estremadura. Algo habrá contribuido á ello la llegada de un cargamento de Tangaró de clase fuerte, y de lo más superior que hemos visto en trigos extranjeros, por su calidad y limpieza. El precio de 60 rs. fanega á que se ha ofrecido, es ya una ventaja, y confiamos que con el arribo de algunos otros que se anuncian, se abrirán las llaves de los Silos estremados.

Cebada.—También de este grano se ha empezado á recibir algún auxilio de la costa de Levante, vendiéndose el de esta procedencia á 30 rs. fanega, y el del país de 32 á 33 rs.

Maiz.—Algunos arribos de esta semilla procedentes de Galatz y trasbordados de Málaga y Cádiz han llegado á nuestro puerto haciendo declinar sus precios á 45 rs. fanega. Aun ha de bajar más, pues la mala cosecha que se tenía por la costa de Cantabria se ha remediado mucho, y no es probable haya esportaciones con aquel destino.

Aceite.—Ha continuado el movimiento de este líquido que la semana anterior empezó á tomar estimación. Las entradas de la semana en el mercado han ascendido de 4,000 arrobas, y se han vendido desde 46 á 46 1/2 rs. arroba en los fletatos, y á 47 el almacenado. Hoy hay demanda á este precio pero las existencias son cortas, y los tenedores quieren 48.

Aguardiente.—El subido valor que ha tomado este espíritu procedente de Cataluña ha obligado al consumidor á buscar otro mercado, y por cierto que lo ha encontrado con ventaja en Hamburgo, de donde han llegado varios cargamentos de aguardiente fabricado con patatas, que parece increíble se haya obtenido una calidad tan superior de este tubérculo. Su aceptación ha sido tan-

ta que desde luego se ha realizado, no habiendo existencias del catalán, y vendiéndose hoy el de Hamburgo á 495 duros pipa de 52 arrobas.

(D. de Barcelona.)—Modesto Costa y Turell.

Noticias nacionales.

MADRID 30 DE SETIEMBRE.

No es cierto, dicen las *Hojas*, que las conferencias para el arreglo de la cuestión hispano-mexicana hayan de celebrarse exclusivamente en Londres, como ha dicho algun periódico. Nosotros seguimos negando que hayan de celebrarse esas llamadas conferencias; pero interesadas en el asunto tanto Francia como Inglaterra, no es mucho asegurar que en París, en Londres y en Madrid habrá de tratarse en su día de este asunto.

El 18 de este mes ha fallecido en el castillo de Ernstbrenn, en Austria, en el príncipe Enrique de Reuszkortris. Su nombre está unido á una de las épocas más memorables de la historia española contemporánea, pues este príncipe dejó en 1812 el servicio de Austria para pasar al de Inglaterra contra Napoleón, y sirvió en el ejército aliado, habiendo sido herido en la batalla de Vitoria y en el sitio de San Sebastian.

Tenemos el sentimiento de anunciar que la fiebre amarilla se ha presentado en Lisboa con intensidad. La corte se halla en Maffra. Confirmase que Su Santidad ha dado completo asentimiento al Concordato aprobado por las Cortes portuguesas, respecto á las posesiones de Asia. Reina tranquilidad en estas posesiones hasta el día; pero parece que el gobernador de la colonia portuguesa en Goa ha escrito al gobierno portugués pidiéndole refuerzos y manifestándole la necesidad de poner la colonia en estado de defensa en vista de los acontecimientos de la India inglesa. Había llegado á Lisboa el nuevo embajador de Austria. Decíase que el señor Vasconcellos iba á ser nombrado ministro de la Justicia, único puesto que quedaba vacante en el ministerio después de haber entrado ya en el de Guerra el general Conceiro. El rey Pedro había conferido al almirante de la escuadra rusa las insignias de la orden de la Torre y la Espada. Se espera en las aguas de Lisboa á la escuadra francesa que ha estado en Tunes y Barcelona.

El cónsul de España, para evitar los perjuicios que pueden seguirse á nuestros puertos de Cádiz, Málaga y Vigo de la declaración hecha por la junta de sanidad de Lisboa, ha resuelto que á la llegada de los paquetes franceses é ingleses que hacen escala en nuestros puertos, pase el vice-cónsul español á presenciar la descarga y á impedir toda comunicación con los naturales, á fin de que el consulado español pueda certificar que ha habido completa incomunicación, y dichos vapores no sufran en los puertos españoles las detenciones subsiguientes á haber tocado en otro declarado sucio.

Los altos cambios que alcanzaron en la subasta última los billetes del tesoro del material con interés y sin él, y el incremento extraordinario que con tal motivo tomaron, según dicen, en la bolsa, han llamado la atención de *La Península*, atribuyendo esa subida de precios á la dificultad con que los interesados consiguen las liquidaciones de sus respectivos créditos de esa especie.

Sin negar nosotros dice *El Parlamento*, el hecho de la subida en el cambio de esos billetes, y ántes bien presumiendo que podrá llegar á ser mucho mayor si continúa aplicándose mensualmente, y por tiempo limitado, la cantidad señalada por la ley para su amortización, podemos asegurar que dicha subida no reconoce por causa la que indica *La Península*, puesto que nos consta que en la dirección de la deuda no se detienen las liquidaciones de esos créditos mas tiempo que el indispensable para dar la tramitación debida á cada uno de los expedientes.

No será extraño que algunos de estos aparezcan postergados en sentir de las personas no entendidas; pero nuestro colega no ignora sin duda que aunque todos los créditos exigen los mismos trámites para su liquidación, hay muchos que por su grande interés, ó por otra circunstancia, reclaman mas detenida sustanciación en sus expedientes, y no pertenecerá, por lo mismo, á los que tan impremeditadamente censuran la marcha de las dependencias administrativas.

En la fabrica francesa de Sevres se están ejecutando tres soberbios y magníficos jarrones de porcelana que SS. MM. II. piensan regalar al señorío de Vizcaya.

Al parecer es un trabajo de estremada belleza y lujo las miniaturas son una obra de arte, producto de los mas famosos miniaturistas, delicados los colores y de bellísimas combinaciones los adornos.

Los jarrones son tres, dos de un tamaño, en

los cuales se hallan ejecutados con gran perfección y correcto dibujo el retrato del emperador Napoleón, en el uno, y el de la emperatriz Eugenia en el otro. En el tercero, que es muchísimo mayor y mas rico de ornamentación, de forma ovalada, se halla el retrato del tierno príncipe Napoleón, y las armas del señorío de Vizcaya.

Aun cuando están muy adelantados los trabajos de los tres y á pesar del mucho tiempo que en ellos se ocupan los primeros artistas de aquella célebre manufactura, tardará meses su terminación. Este delicado presente será una de las verdaderas joyas artísticas de su clase producidas en el renombrado establecimiento de Sevres.

Mañana 1.º de octubre, á la una de la tarde, se celebra en la universidad central la solemne apertura del curso académico de 1857 á 1858, pronunciando la oración inaugural el doctor don Julian Sanz del Rio, catedrático de la facultad de filosofía y letras.

Parece positivo que S. M. la Reina se dignará honrar este acto con su presencia.

Escriben de Saldaña con fecha 19 último.

Al anochecer del día de ayer se han presentado en Busillo de la Vega, pueblo á una legua de distancia de esta villa, 14 hombres de á caballo armados; y habiendo encontrado al cura en la calle, le llevaron á su casa, le ataron y le robaron diez y seis onzas de oro que tenía y algunas ropas.

Asaltaron en seguida, llevando al cura por delante, la casa del rico y honrado propietario don Ignacio Salas Calderon, que afortunadamente no se hallaba en ella, pues había ido á caza de galgos sin arma alguna con un sobrino suyo, habiendo precisamente dado la casualidad de llegar de regreso al pueblo á caballo con dicho sobrino cuando estaban los 14 hombres ejecutando el robo y que apercibidos de todo por unos vecinos, tomaron á todo escape las de Villadiego á esta villa á dar parte á este juez de primera instancia, quien cerciorado del hecho, montó al momento á caballo en compañía del celoso y activo promotor fiscal don Miguel Fernandez de Castro que con 20 vecinos que se aprestaron de esta, honrados habitantes, á su seguimiento con sus correspondientes caballos y armas, se dirigieron con dicho señor Salas y su sobrino á Busillo; no sin haberse adelantado la insignificante fuerza de dos parejas de Guardia civil; pero ya era tarde: los ladrones habían huido por el pueblo de Santillan de la Vega á cruzar el rio Carrion é internarse en la loma, y el robo le habían consumado en cantidad en metálico de 2,000 reales, alhajas de bastante valor, cubiertos de plata y ropas de todas clases, con unas once armas de fuego: que el dueño tenía en custodia para un caso dado.

La ama de gobierno de dicho señor Salas única que estaba en la casa, fué la víctima, pues á la infeliz, después de haberla cruelmente atado, la dieron de bofetones, obligándola á que declarase en donde tenía su amo el dinero, que no podía decir, porque no lo sabía, sino que lo que existía en el armario ó gabela para gastos ordinarios, que fueron los anteriormente expresados 2,000 reales que robaron. Por las señas que da la sirvienta de Salas y el cura la mayor parte de los ladrones eran gitanos.

(L. Español.)—F. Martínez Pedrosa.

El cónsul español en Cayohués, tuvo la suerte de evitar el día 14 de agosto el incendio de aquella ciudad. Un infame puso fuego á unos barriles de brea que se hallaban inmediatos á unos grandes almacenes llenos de combustible. Nuestro cónsul, el Sr. Salas y Quiroga, que vivía en la misma casa, oyó en medio del silencio de la noche los pasos del criminal y vió el resplandor del incendio. Lanzóse desnudo de la cama, tocó la campana del mercado, y acudiendo á su sonido casi toda la población, pudo cortarse el incendio, si bien con gran trabajo.

El *Leon Español* dice que la reunión próxima de las Cámaras sube de punto en importancia en la ocasión presente, porque en el interregno parlamentario han ocurrido sucesos trascendentales, ó manifestándose tendencias que en ninguna parte pueden recibir una sanción ó una condena mas explícitas que en el seno de la representación nacional.

La *Regeneración* dá hoy á entender que personajes moderados y progresistas han ido á rendir sus homenajes á individuos de la proscripta familia de don Carlos. No ponemos en duda lo dicho por la *Regeneración*, pero sí añadiremos que algunas personas bien relacionadas con dicha familia han manifestado este verano á algunos personajes moderados y progresistas que su pretendido príncipe no está reñido con las ideas liberales. Consignamos un hecho cierto y nada mas. Los que hacen estas declaraciones sabrán y podrán explicar la intención y los datos con que las hacen.

(D. de Barcelona.)—Francisco Lopez.

En una correspondencia dirigida desde la Habana al *Courrier des Etats Unis*, encontramos curiosos detalles sobre el naufragio del *Illinois* y cuya salvación se debe en gran parte á los esfuerzos de la marina de guerra española. En dicha carta vemos que el *Illinois* embarrancó en Cayo Colorado el 28 de agosto. Arrastrado por las corrientes y navegando á razón de 11 millas por hora, envistió en el sitio llamado *Cabezas de San Carlos*, á una legua de la costa, en cuyo apurado trance disparó un cañonazo de alarma. Oído el disparo por el vapor de guerra español *General Lezo*, que cruzaba por la inmediaciones, envió una de sus embarcaciones menores en auxilio de los naufragos. Poco después tomó á remolque á la goleta *Conchita* á fin de salvar los pasajeros, la correspondencia y algo mas de un millon en oro que traía procedente de la California, y la mañana siguiente desembarcaron en la Habana 500 pasajeros, habiendo quedado como un centenar á bordo de *Illinois*.

Inmediatamente que el comandante general de marina del apostadero de la Habana tuvo conocimiento de esse suceso, envió al lugar de la catástrofe el vapor de guerra *Blasco de Garay*, para que contribuyese en cuanto fuese dable á la salvación del *Illinois*. A este vapor acompaña el indicado *General Lezo* y el mercante *Empire-City*. Reñidos estos tres buques hicieron cuantos esfuerzos puede imaginarse para sacar á flote al *Illinois*, pero esto no pudo lograrse hasta después de haber tirado al agua trescientas toneladas de carbon de piedra. Lo bonancible del tiempo contribuyó grandemente á la salvación del *Illinois*, que de lo contrario se habría ido á pique.

(Cronica.)—Tomas Tapia y Vela.

Variedades.

RESEÑA HISTÓRICA DE LA MARINA ESPAÑOLA DESDE EL REINADO DE FELIPE V.

(Continuacion.)

Combate del Ferrol.

El 22 de julio remontaba Villeneuve hacia el Ferrol en tres columnas, con viento NO. y rumbo al NE., y hacia el Mediodía divisó 21 velas, y entre ellas 15 navios. Era la escuadra inglesa del almirante Calder que salía al encuentro para cortar el camino del Ferrol, del que distaba unas 40 leguas. Preparábase, pues, un combate naval, y sin embargo, perdió un tiempo precioso por la lentitud con que dió las órdenes para colocarse en batalla; y hasta las tres de la tarde no se encontraron los 20 navios de la escuadra combinada en una línea regular, quedando Magon á retaguardia de ella con la division de Rochefort y muchas fragatas.

El almirante ingles Calder con 15 navios, algunos de ellos de 100 cañones, se formó en batalla, presentando una estensa línea paralela á la contraria, corriendo en sentido inverso; pero Calder replegó la cabeza de la suya con intencion de cercar la retaguardia francesa. Villeneuve, previendo que el almirante ingles trataba de envolver la retaguardia entre dos fuegos, imitó la maniobra de su enemigo, y virando por redondo ocultó su izquierda y presentó la cabeza de la escuadra á los primeros navios ingleses. Encontráronse las dos fuerzas de resultas de aquel movimiento, y el navio español *Argonauta*, montado por el valiente Gravina, se vió comprometido con el navio ingles *Hero*. A poco rato el combate se empeñó en toda la estension de la línea. Solo la retaguardia de la escuadra combinada se vió precisada á la inacción sin tener enemigos al frente. Una espesa niebla se presentó como un obstáculo fatídico para entorpecer las maniobras. Cada buque solo veía al que tenía delante, y con todo, franceses y españoles se batían con serenidad á pesar de su inesperienza.

Las tripulaciones no habían adquirido aun la precisión que hoy las distingue, y sin embargo, en aquella especie de desafío de buque á buque, los ingleses padecieron tanto como sus contrarios; y si la retaguardia de la escuadra combinada hubiera podido descubrir lo que pasaba, habría puesto entre dos fuegos una parte de la inglesa, y la victoria, sin duda, quedaria decidida. Pero el almirante Villeneuve no acertaba á dar órdenes convenientes, sin resolucion y sin energía en el acto mas preciso, estaba sumido en la mas deplorable inacción. Después de un encarnizado combate se halló en tal mal estado el navio ingles *Windsor*, que una fragata tuvo que remolcarlo fuera de la línea. Los navios españoles que formaban el primer tercio de la línea de combate sufrieron mucho por su decidido arrojo y por la mas arriesgada posicion que ocupaban. Los tres navios *La España*, *San Fermin* y *San Rafael* se hallaban en un estado lastimoso, habiendo ya el primero perdido los tres palos. No pudiendo maniobrar, signieron el impulso del viento que los dirigia hacia la línea enemiga. El navio frances *Pluton* se salió de la línea para salvar á los tres españoles, pero no pudo conseguirlo mas que con el *España*, que logró con sus esfuerzos mantener en la línea. Una clara descubrió á Villeneuve tan triste espectáculo á las seis de la tarde, y aquel indeciso almirante vió al *San Rafael* impelido por el viento y la marejada acogerse á la retaguardia, y al *San Fermin*, atrozmente maltratado, rodeado de enemigos y defendiéndose heroí-

camente hasta el último trance. Si este almirante hubiese arribado sobre la línea enemiga y ordenado á *Magón*, que estaba á retaguardia en la inacción durante el combate, unirse é incorporarse á la línea, seguramente se habrían salvado nuestros dos navios *San Fermín* y *San Rafael*, pero el almirante francés, á pesar de su superioridad, despreciando los consejos del general Lauriston y el voto de sus oficiales, prefirió la pérdida de los navios á volver á comprometer la acción.

Los ingleses se retiraron llevando á remolque dos de sus navios muy averiados, y los dos españoles que les abandonaron. Toda la noche se estuvo viendo á los ingleses con fuegos en las popas de sus navios sotaventados, y reparando con la mayor calma sus averías. Al rayar el alba se distinguió claramente la situación de ambas escuadras. Los ingleses estaban en retirada, pero llevando consigo dos navios españoles, á cuya vista se hizo tan general el dolor y la desesperación á bordo de los buques españoles y franceses, que todos clamaban por combatir y empeñar una acción decisiva. El viento nos favorecía, y al fin Villeneuve, obligado por el clamor de todos los Oficiales, decidió el movimiento, pasando con Lauriston á bordo de la fragata *Hortensia* para comunicar sus órdenes. Ya era demasiado tarde y se había perdido un tiempo precioso. La operación se detuvo hasta las doce del día, pero el viento había aflojado y vió á los ingleses desaparecer á su presencia. Vióse espuesto á las reconveniones de Napoleón y de la opinión pública por haber perdido dos navios combatiendo con 20 contra 15; creyóse deshonrado y cayó en una especie de abatimiento muy inmediato á la desesperación. El severo juicio de sus tripulaciones, que se quejaban en alta voz de su irresolución, proclamando al mismo tiempo la bizarría y decisión del General Graviña, le llegó al corazón.

Mal podía Napoleón con tales sucesos esperar que se presentasen sus escuadras en la Mancha para proteger la operación de su corta travesía á las costas de Inglaterra; así sucedió que no pudo lograrlo á pesar de sus enérgicas órdenes al efecto. Por último, entró en la Coruña, y Graviña se dirigió al Ferrol para remediar sus averías, fatigado también de contribuir á la ruina de nuestra escuadra sometida á las órdenes de un Almirante tan desgraciado.

Villeneuve desde la Coruña pasó á Cádiz, cuando Napoleón le mandaba ir á Brest á reunirse con el Almirante Ganteaume, que tenía 21 navios.

Una nueva coalición contra la Francia obligó á Napoleón á levantar el campo de Boloña y dirigir la vista al continente.

Combate de Trafalgar.

Ya en Cádiz Villeneuve, ordenó Napoleón al ministro Decres que el almirante Rosilly tomase el mando de la escuadra, si á su llegada á Cádiz no había salido de aquel puerto á cumplir la comisión que se le había encargado, y en este caso que se presentase en París á dar cuenta de su conducta.

Pero desgraciadamente Rosilly no llegó á tiempo, y Villeneuve, desesperado y decidido á probar fortuna, empleó el mes de setiembre y los primeros días de octubre en preparar y poner orden en las fuerzas de ambas marinas, con las cuales formó dos escuadras, una de batalla y otra de reserva. El mismo tomó el mando de la escuadra de batalla, compuesta de 21 navios, y la distribuyó en tres divisiones de á siete cada una, teniendo directamente bajo su mando la division del centro, mientras el almirante Dumanoir, cuyo pabellon flotaba en el *Formidable*, mandaba la division de retaguardia, y el general español Alava la de vanguardia desde el *Santa Ana*. La escuadra de reserva se componia de 12 navios y se dividia en dos divisiones de seis cada una, que mandaba en jefe Graviña, teniendo á sus órdenes, para dirigir la segunda division, al contra-almirante Magón, que montaba el *Algeciras*. Componiase, pues, la escuadra combinada de 33 navios, cinco fragatas y dos bergantines. Impaciente Villeneuve en esta ocasion por hacerse á la vela, quiso verificarlo el 8 de octubre, aprovechando un viento del Este que le era favorable. Sin embargo, tres navios españoles acababan de salir del arsenal, embarcando el día anterior sus tripulaciones, que estaban faltas de instruccion y experiencia, y mal preparadas para entrar en una línea de batalla. Entre tanto Nelson, despues de tocar por un instante en las costas de la Gran Bretaña, que no debía volver á ver, dirigió su rumbo hácia Cádiz con 35 ó 34 navios, fuerzas casi iguales á las de la escuadra combinada, pero muy superiores atendiendo la destreza de sus equipajes, adquirida en el largo tiempo que llevaban de cruceros, y la ventaja que siempre tienen sobre las escuadras bloqueadas las que bloquean. Teniendo conocimiento de los preparativos de Villeneuve, observaba sus movimientos con el mayor afán, previendo que pronto se iba á dar la batalla, dando sus instrucciones para el acto del ataque. Poniéndose en línea, así decia, se pierde demasiado tiempo, pues como no todos los buques obedecen el impulso que les da el viento, sería por lo tanto preciso que una escuadra arreglase sus movimientos á los de aquellos que anduviesen peor, dando tiempo á que el enemigo que quisiera evitar la batalla la eludiese.

Conveniente á toda costa que no se escapase en aquella ocasion la escuadra franco-española. Ordenó, pues, formar dos columnas, una directamente bajo su mando, y otra á las órdenes del vicealmirante Collingwood, para dirigirlas con prontitud sobre la línea enemiga, sin guardar otra regla que la de la celeridad, cortar dicha línea por dos sitios, esto es, por el centro y la cola, y

envolver en seguida la parte cortada y destruirla. La parte de la escuadra enemiga que pongais fuera de combate (añadia fundándose en la experiencia tantas veces demostrada durante cinco años) será difícil que vaya á socorrer á la parte atacada, y antes de que llegue habréis vencido. No podian preverse con mayor sagacidad las consecuencias que debía producir aquella maniobra, que Nelson procuró inculcar con la mayor reserva en el ánimo de sus oficiales.

(Gaceta de Madrid.)

Palma 6 de octubre.

Como verán nuestros lectores en la órden general de este día, que insertamos en la correspondiente seccion, el Esmo. Sr. Capitan general de estas islas ha resuelto girar una visita á la de Menorca, debiendo salir de esta capital en la madrugada del día de mañana, quedando encargado del despacho de esta Capitanía general durante su ausencia el Esmo. Sr. Gobernador militar de esta plaza. Hemos oido decir que S. E. se dirigirá primeramente á Pollensa, cuya pintoresca villa se ha propuesto visitar también, pasando despues á Alcudia para embarcarse en el vapor *Mahones*. Le acompañan en su viaje los señores gefe de E. M., ayudantes de campo de S. E. y algun otro gefe.

Sabemos que el Sr. Gobernador de esta provincia, deseoso de reparar en parte los perjuicios ocasionados en otro tiempo al señor custod de la iglesia de San Antonio de Viana, escatimándole las necesarias comodidades, y concluyendo por privarle completamente de morada en dicho convento, en perjuicio del culto de aquel oratorio; ha dado órden para que inmediatamente se desocupe una habitacion cómoda y decente cual merece la posicion de un respetable sacerdote, y se entregue la llave á dicho custod. Esta disposicion, como otras que por su importancia han merecido del público la mas completa aprobacion, son otras tantas pruebas de los buenos sentimientos que animan al Sr. Villar.

Desde hace algun tiempo se viene notando la falta de sal molida en los estancos, siendo ademas la gruesa de calidad no muy buena; apesar de tener tan copiosas y escelentes salinas en España. Quedariamos muy agradecidos al Sr. Gobernador civil, si tomando en cuenta esta sencilla indicacion (como lo esperamos de su acreditado celo) se dignara disponer se subsanase en lo posible esta falta, que impide surtirse convenientemente de un artículo tan indispensable.

Ayer sucedió una de esas desgracias que no pueden menos de afectar aun á los que no conocen siquiera á la persona sobre quien recaen. El Sr. D. Antonio Quintana, capitan del regimiento de Luchana, poco despues de haberse sentado á la mesa para comer, y sin preceder ninguna clase de sintoma que indicase enfermedad ni indisposicion, murió repentinamente de un ataque, segun dicen, de apoplejia fulminante. Acompañamos á su desconsolada familia en su justo sentimiento.

J. CORRÓ Y COLL.


Boletin religioso.

Santo de mañana.

SAN MÁRCOS PAPA Y CONFESOR
Y SAN SERGIO MÁRTIR.

San Marcos, natural de Roma y varon tan piadoso que por muerte de san Silvestre fué elegido para ocupar la silla de san Pedro, rigiendo la iglesia de Dios con gran celo y santidad. Vivió en el pontificado ocho meses y veinte y dos dias, muriendo el año 536

San Sergio, que con san Baco dió muestras de su constancia en la fe á presencia de todo el pueblo de Sergiopes, provincia de Augusta en Estrates. Aunque ambos eran nobles romanos fueron azotados, perdiendo la vida Baco al impulso del tormento; y mas fuerte Sergio sostuvo otros martirios, hasta que vencidos los tiranos por su constancia le mandaron degollar, imperando Maximiano.



LA HERMANA Y ALBACEAS
DE
D. JUAN EIMAR
(Q. E. P. D.)

Suplican á todos los que por olvido involuntario hayan dejado de avisar, se sirvan asistir á las exequias que en sufragio de su alma se celebrarán el miércoles 7 del actual á las diez de la mañana en la parroquial iglesia de San Miguel, de lo que recibirán merced.

Anuncios oficiales.

CAPITANIA GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES.

E. M.—SECCION 1ª

Orden general del 6 de octubre de 1857,
en Palma.

Habiendo resuelto el Esmo. Sr. Capitan general girar una visita á la isla de Menorca, saldrá de esta plaza para dicho punto en la madrugada del día de mañana, quedando encargado durante su ausencia del despacho de la Capitanía general

ANUNCIOS PARTICULARES.

AL PÚBLICO.

En la calle de San Miguel nº 7, tienda, se halla un surtido de porcelana de toda clase para vender por mayor y por menor: floreros á 40 rs. el par, y á 12, 16, 40 y 80. La docena de jicaras con sus platillos á 40 rs., idem tazas á 60 idem.

GRAN BARATO DE PAÑOS.

PLAZA DE S. FRANCISCO NÚMº 27.

Acaba de abrirse un establecimiento de géneros para invierno, á precios extraordinariamente baratos, como son: paños de todos colores y de todos precios: idem mezclas del mejor gusto para trajes: idem cuadrillos para trajes de caballero: idem satenes negros: idem castores: idem pañuelos de lana: idem de algodón: idem tartan para forros.

Buñuelos y ensaimadas fritas.

Empezarán á espenderse desde hoy en la tienda de Mateo Jaume, manzana 2, números 2 y 20 frente la fuente de la plaza de Santa Eulalia, donde se servirá con esmero y limpieza.

LA TUTELAR.

Hallándose en poder del banquero de esta provincia D. Gregorio Oliver, los recibos de anualidades correspondientes al vencimiento de 30 del pasado, se advierte á los socios de la *Tutelar*, que pueden acudir, desde hoy al 15 del presente octubre al despacho del mismo, travesía desde la cuesta d' *Ambros* á la d' *Damis*, nº 9, desde las nueve de la mañana á las dos de la tarde en los días no festivos, á verificar el pago y retirar sus respectivos recibos.

La suscripcion total de la compañía asciende á reales vellon 315.868,163 repartidos en 40,869 pólizas.

PLUMAS PATEN Y JUILLARD

platinadas por medio del galvanismo y cortadas para escribir carácter español, misto é ingles. Compuestas de materias que no están sujetas á oxidacion, son de un temple tan esquisito que se adaptan á cualquier mano, y la prueba mas eficaz de ello es que las emplean muchos establecimientos de instruccion primaria.

Se sesenta plumas y un cabo para usarlas CINCO reales vellon. Se encontrarán de venta en la imprenta y libreria de Gelabert *Pas d' en Quint* nº 74, y plaza de Cort nº 36.

AGENCIA DE NEGOCIOS

DE J. SALVÁ Y COMPAÑIA, PALMA.

Habiendo salido en comision á Madrid un socio de dicho establecimiento, y siendo probable que permanezca por algun tiempo en aquella Corte, nos creemos en el deber de ponerlo en conocimiento del público, por si hubiese alguno de nuestros favorecedores que, teniendo negocios de cualquiera clase que agenciar en dicha capital, quiera aprovecharse de tan buena ocasion y dispensarnos la confianza de encargarnos de su despacho: advirtiéndole que daremos las garantías que sean necesarias siempre que se trate de asuntos de interes que por su naturaleza hagan precisa esta circunstancia.—*J. Salvá y Compañia.*

NODRIZAS.—Una natural de Andraitx, de 31 años de edad y la leche de un mes, solicita criatura para amamantarla en su casa que la tiene en el indicado pueblo: el zapatero Gabriel Sampol, que vive en la calle del *Ví*, informará.

VENTAS.—Se vende un caballo andaluz toro rodado, de buena estampa, cerrado del año próximo pasado, y de casi ocho palmos de alzada: en esta imprenta darán razon.

el Esmo. Sr. General segundo cabo D. Pedro María Pastors.

Lo que de órden de S. E. se hace saber en la general de este día para conocimiento de los cuerpos de esta guarnicion y demas á quien corresponde.

El coronel gefe interino de E. M.—Marques de casa Arizon.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el comandante graduado capitan del regimiento infanteria de Luchana D. Francisco Catalá.

Parada, hospital y provisiones, Luchana. El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

TESORERIA DE HACIENDA PÚBLICA
DE LAS BALEARES.

Por disposicion del Sr. Gobernador de esta provincia queda abierto el pago de la mensualidad de setiembre próximo pasado á las clases pasivas que perciben sus haberes por esta Tesoreria.

Palma 5 de octubre de 1857.—Ramon de Estrada.

Por disposicion del M. I. Sr. Alcalde de esta ciudad se señala el día nueve del presente á las doce del día en la Casa Consistorial de esta ciudad para la subasta de varios libros, embargados á D. Juan Colomar para el pago de lo que adeuda para la contribucion de la derrama general. Palma 6 de octubre de 1857.—Julian Clemente.



IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP.
EDITOR, DIONISIO VIDAL.

Por el Editor Juan Cortés